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1. СМИ о Таймыре 
 

Бюджет Таймыра на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов внесен в районный 
Совет депутатов 

Проект главного финансового документа территории на 2023 год и плановый период 
2024-2025 годов в преддверии сессии был рассмотрен на заседании бюджетной комиссии 
Таймырского Совета депутатов, возглавляемой председателем представительного органа 
власти Владимиром Шишовым. Обращаясь к депутатам, он отметил, что документ поступил в 
районный Совет депутатов 15 ноября с соблюдением установленных бюджетным 
законодательством сроков. Его общий объем — более 750 страниц. 

По информации первого заместителя главы района Альбины Заднепровской, текстовая 
часть бюджета включает 21 статью и семь приложений. Проектом решения предлагается 
утвердить на 2023 год доходную часть в размере 9 млрд. 702,8 млн. рублей, расходную часть 
в сумме 10 млрд. 431,9 млн. рублей. Дефицит и источники финансирования дефицита - в 
сумме 729,2 млн. рублей. 

На 2024 и 2025 годы доходы бюджета планируются в размере 9 млрд. 310,6 млн. рублей 
и 9 млрд. 335,9 млн. рублей соответственно. Расходы в плановом периоде составят 9 млрд. 
392,2 млн. рублей и 9 млрд. 432,6 млрд. рублей, дефицит соответственно - 81,6 млн. рублей и 
96,6 млн. рублей. 

Одновременно с проектом решения о районном бюджете в Таймырский Совет депутатов 
были представлены предварительные итоги социально-экономического развития (далее - 
СЭР) муниципального района за 9 месяцев текущего года, ожидаемые итоги СЭР Таймыра за 
2022 год, прогноз СЭР на 2023-2025 годы, основные направления бюджетной и налоговой 
политики на очередной год и плановый период, оценка ожидаемого исполнения районного 
бюджета на год текущий, прогноз основных характеристик консолидированного бюджета, а 
также другие документы согласно бюджетному кодексу РФ и положению о бюджетном 
процессе в муниципальном районе. 

Заслушав информацию автора документа, а также заключение Контрольно-Счетной 
палаты района, председатель которой подтвердил наличие полного перечня необходимых 
документов, члены комиссии приняли решение внести проект решения «О районном бюджете 
на 2023 год и плановый период 2024-2025 годов» на рассмотрение сессии Таймырского 
Совета депутатов с рекомендацией принять к рассмотрению. 

Публичные слушания по проекту бюджета на год предстоящий и плановый период было 
предложено провести 12 декабря 2022 года. 

«Таймыр» 
 

Людмила Магомедова: «К территориям с особым статусом должно быть особое 
отношение» 

С 2023 года будут увеличены выплаты представителям коренных малочисленных 
народов Севера, которые занимаются традиционными видами деятельности, а также размер 
субсидии на развитие домашнего оленеводства. 

Общий объем финансирования государственной программы на 2023-2025 гг. составит 
более 2,5 млрд рублей из краевого и федерального бюджетов, при этом край направит на 
поддержку более 2,4 млрд рублей. 

Комитет по развитию северных территорий рассмотрел проект бюджета на трехлетний 
период и госпрограммы в рамках своего ведения. О приоритетах, целях и задачах, включая 
общие подходы к формированию доходной и расходной части бюджета, доложил 
заместитель председателя Правительства края — министр финансов Владимир Бахарь. О 
мероприятиях госпрограммы «Сохранение и развитие традиционного образа жизни и 
хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов» рассказал руководитель 
профильного агентства Антон Нарчуганов. 

Так, со следующего года впервые за пять лет на 27% увеличиваются выплаты 
оленеводам и промысловикам Эвенкии, Таймыра и Туруханского района. На 2023 год в 
краевом бюджете на эти цели предусмотрено 252 млн рублей. На 40% возрастет 
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компенсация затрат на развитие домашнего оленеводства за счет увеличения ставки на 1 
голову оленя с 520 рублей до 728 рублей. Всего меры господдержки будут предоставлены не 
менее чем 3800 оленеводам, промысловикам и членам их семей. 

Около семисот семей оленеводов, охотников, рыбаков Таймыра получат рации, кочевое 
жилье в виде балка и керосин для его освещения, медицинские аптечки. В Эвенкии и 
Туруханском районе для ведения традиционной хозяйственной деятельности оленеводам и 
промысловикам будут предоставлены снегоходы, лодки и лодочные моторы, сети, 
медицинские аптечки (52 млн и 14,4 млн рублей соответственно). 

В этих трёх муниципальных образованиях улучшить жилищные условия смогут 23 семьи. 
Социальные выплаты на приобретение, доставку и монтаж быстровозводимых малоэтажных 
домов в следующем году составят почти 123 млн рублей. Увеличивается и грантовая 
поддержка проектов, направленных на развитие видов традиционной хозяйственной 
деятельности КМН (создание цехов переработки мяса оленя и рыбы, производство 
непищевой продукции, приобщение детей и подростков к национальной культуре и спорту). 
Всего на эти цели будет потрачено более 20 млн рублей. 

Более чем 300 студентов планируется обеспечить дополнительными стипендиями, 
компенсацией на оплату проезда и обучения. 

О реализации мероприятий в северных территориях в сфере здравоохранения, 
образования, культуры, спорта и социальной политики, а также программы по переселению 
северян рассказали профильные министры. 

В обсуждении проекта бюджета приняли участие депутаты Дмитрий Свиридов, Валерий 
Вэнго, Сергей Сизоненко, Валерий Фарукшин. Были заданы острые вопросы, которые 
волнуют жителей отдаленных территорий: строительство и ремонт школ, больниц, дорог, 
расселение из аварийного жилья, доступность медицинских услуг, транспортная 
обеспеченность, эффективность мер социальной поддержки. На все вопросы были даны 
подробные ответы руководителями ведомств. 

Подвела итоги заседания председатель комитета Людмила Магомедова: «Мы 
продолжаем работу по повышению эффективности мер поддержки коренных малочисленных 
народов Севера, защите их исконной среды обитания и развитию северных территорий края в 
целом. Северные территории — это территории с особым статусом, поэтому и подход к ним 
должен быть особенный. Сегодня в рамках работы над проектом бюджета наш комитет очень 
внимательно рассмотрел жизненно важные вопросы для жителей Арктической зоны края. Это 
проезд к месту лечения и обратно, строительство жилья для врачей и учителей и 
образовательных центров, выплата «полярок» для специалистов с момента начала работы, 
включение в программу «Дети Арктики» детей юга Эвенкии и многое другое. Мы очень 
рассчитываем, что при подготовке бюджета ко второму чтению наши предложения будут 
учтены». 

Комитет единогласно поддержал проект бюджета в первом чтении. 
«Законодательное Собрание Красноярского края» 

 
2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинку после ремонта вернулся портовый ледокол «Авраамий Завенягин» 

Основное предназначение ледокола в Дудинке – облегчение швартовки морских судов 
у причалов. В паводковый период «Авраамий Завенягин» выполняет проводку судов 
портового флота в отстойный канал на период ледохода. 

Ремонтно-восстановительные работы проводили на базе Красноярского 
судоремонтного центра Енисейского речного пароходства. В последний раз на плановом 
обслуживании ледокол был здесь в 2019 году. На доковое освидетельствование Российским 
классификационным обществом ледокол ушел в июне 2022 года.  

На судоремонтной верфи в Красноярске ремонтировали и красили подводную часть 
судна. Заменили станцию очистки сточных вод «Сток-1» и часть пожарного оборудования. 
Проверили и отладили радионавигационное и аварийно-спасательное оборудование, 
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отремонтировали корпус судна, винто- рулевой комплекс, паровой трубопровод и 
вспомогательные дизель-генераторы. 

«Судно работает в экстремальных арктических условиях. Мы испытываем 
колоссальные нагрузки внешней среды – льда, вибрации, низких температур. Поэтому, чтобы 
ледокол выполнял те задачи, которые мы хотим, судно необходимо поддерживать в 
технически нормальном состоянии, как и любую другую технику. 

Силами экипажа, конечно, тоже проводятся текущие ремонты по восстановлению и 
обслуживанию механизмов, но для реализации более сложных задач нам нужны силы 
судоремонтного завода, который обладает специализированными материалами и кадрами», – 
рассказал капитан ледокола «Авраамий Завенягин» Виктор Лещенко. 

Следующее техобслуживание портового ледокола запланировали на 2024 год – это 
будет капитальный ремонт на базе судоремонтного центра в Архангельске. 

«Таймырский телеграф» 
 
Городской Дом культуры покажет два спектакля для всей семьи 

В субботу, 19 ноября, городской Дом культуры приглашает зрителей на спектакль 
«Заполярная сказка». Основа постановки — сказки народов Таймыра, наполненные 
мудростью, мистикой и любовью к родной северной земле. В спектакле примут участие 
актеры народного Камерного театра, танцевальные коллективы «Little dance» и «Комильфо», 
а также Заслуженный коллектив народного творчества РФ Таймырский народный ансамбль 
песни и танца народов Севера «Хэйро». Начало в 15:00. 

26 ноября в 13:00 состоится премьера спектакля для взрослых и детей «Муха-
Цокотуха». Сказочная история на стихи известного и любимого детского автора Корнея 
Чуковского оживет на сцене народного Камерного театра в исполнении театральной студии 
«Чайка». Через образы сказочных персонажей и сюжет известной истории, юные актеры еще 
раз напомнят зрителям, что необходимо быть дружными, отважными, готовыми прийти 
на помощь в трудную минуту. 

 
Житель Дудинки после ареста телефона погасил 200-тысячный долг за коммуналку 

В Дудинке 37-летний местный житель оплатил долги по ЖКХ после того, как приставы 
арестовали его смартфон. Об этом рассказали в ГУ ФССП по Красноярскому краю. 

Мужчина игнорировал оплату услуг ЖКХ и накопил долг в 244 тысячи рублей. На него 
завели исполнительное производство, но платить он не спешил. Тогда приставы арестовали 
его телефон Samsung. Не желая оставаться без связи, дудинец добровольно погасил 
задолженность. 

Кроме основного долга он заплатил еще и около 20 тысяч рублей исполнительского 
сбора.  

Северный край 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

Представители Совета Федерации посетили объекты реновации Норильска 
В Норильск приехала группа представителей Совета Федерации. Они приняли участие в 

открытии единого социального пространства, где теперь расположились три службы оказания 
помощи населению. В течение дня сенаторы также посетили объекты реновации города. 

В Центральном районе представители верхней палаты парламента страны побывали на 
строительстве двух жилых домов на улице 50 лет Октября, осмотрели теплые остановки, 
отметив, что это новшество очень важно для горожан. 

В частности, заместитель председателя Совета Федерации Галина Карелова отметила 
большие изменения в городе со времени своего последнего визита: «Город стал чище, ярче, 
появилось больше комфорта. Это первое впечатление внешнего вида. Что касается 
строительных площадок – все движется, это создает впечатление созидательной энергии и 
надежды, что все будет построено вовремя и качественно. Это новая школа, два детских 
сада, поликлиника…» 
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О том, какие изменения ждут Норильск, визитерам рассказали и показали на 
презентации проектов в спортхолле «Айка». Так, в Оганере планируется строительство 
восьми многоэтажных жилых домов, детского сада на 270 мест, школы на 1100 мест и 
благоустройство территории. 

В Талнахе построят поликлинику на 1000 посещений в смену и два среднеэтажных 
жилых дома, ледовый дворец. 

Уделили внимание и лицею, который строится напротив «Айки». Общеобразовательная 
организация со спортивным сооружением закрытого типа на 1100 мест будет носить имя 
легендарного директора Норильского комбината Владимира Долгих. Миссию будущего лицея 
отметила и Галина Карелова. 

Делегация посетила строительные площадки, где возводят будущие жилые дома, на 
улице Лауреатов в Центральном районе, на Спортивной в Кайеркане. Побывали и в Талнахе, 
где в перспективе появится столь нужная району поликлиника, и посетили недавно 
построенный храм Великомученицы Варвары. Всем увиденным сенаторы остались довольны 
и отметили, что столь позитивные изменения в городе идут благодаря слаженной работе 
большой команды. 

 «Северный город» 
 

"Финам" присвоил рейтинг "покупать" акциям Норникеля 
"Финам" присвоил акциям ГМК "Норильский никель" рейтинг "покупать" с целевой ценой 

19974 руб. за штуку, что предполагает потенциал роста 29,2% на горизонте 12 месяцев, 
сообщается в материале инвесткомпании. 

"Несмотря на сохраняющиеся риски, мы видим потенциал для роста акций "Норникеля". 
Вероятность санкций против компании незначительна, так как "Норникель" является важным 
элементом мировых производственных цепочек. Рост инвестиционной программы снизит в 
будущем дивидендную доходность, однако позволит сохранить и расширить присутствие 
компании на рынке. Мы считаем, что цена акций "Норникеля" уже включает ожидания 
изменения дивидендной политики. Вероятное смягчение антиковидной политики в Китае 
стимулирует рост цен на промышленные металлы. Одним из элементов неопределенности 
останется судьба акционерного соглашения", - пишет аналитик инвесткомпании Алексей 
Калачев. 

/Интерфакс/ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

На прямую линию Губернатора Александра Усса поступило свыше трёх тысяч 
вопросов 

Губернатор Красноярского края Александр Усс в прямом эфире ежегодной прямой линии 
ответил на вопросы жителей региона. 

Красноярцев интересовали темы, связанные с работой ЖКХ, оказанием социальной 
поддержки, в том числе помощи семьям участников СВО, а также качеством автодорог и 
работой общественного транспорта, наличием мест в детсадах и подвозом детей к школам. 
Кроме того, людей волнует ремонт и строительство социально значимых объектов в малых 
городах, деревнях и поселках, наличие освещения, связи и интернета. 

Жители края просили главу региона подтвердить, будут ли выполнены масштабные 
планы, о которых было заявлено ранее, – они касаются строительства метро, реновации 
Норильска, создания Национального центра Виктора Астафьева, реконструкции 
Центрального парка в Красноярске. 

Кроме того, в ходе эфира Александр Усс обсудил с ведущими развитие краевой 
экономики в непростых геополитических условиях. 

За время прямой линии Губернатор успел ответить более чем на 20 вопросов. Всего по 
разным каналам связи поступило 3184 вопроса от жителей городов и районов края, включая 
отдаленные и труднодоступные территории. Наибольшую активность проявили жители 
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Красноярска, Боготола, Канского, Минусинского, Иланского районов. Сбор 
вопросов стартовал в начале ноября и завершился с окончанием прямого эфира. 

«Спасибо всем большое за вопросы и интересную дискуссию. И будем надеяться на 
лучшее во всех делах и начинаниях!», – сказал Александр Усс 

Обращения, которые не вошли в эфир, будут проанализированы и переданы для работы 
в профильные министерства. Все заявители, оставившие свои контактные данные, получат 
ответы. 

Красноярский край 
 
«Есть силы, есть планы»: Александр Усс заявил о готовности идти на второй 
губернаторский срок 

Губернатор Красноярского края Александр Усс планирует принять участие в очередных 
выборах главы региона. 

Об этом он сообщил в ходе «прямой линии», которая состоялась сегодня, 17 ноября 
на телеканале «Енисей». О своих планах Усс сказал, отвечая на вопрос одного из жителей 
Минусинска. 

«Я действительно готов идти на второй срок. Считаю, что есть силы, есть планы. И, тем 
не менее, я буду работать столько, сколько определит для меня президент, и сколько это 
нужно красноярцам», — подчеркнул губернатор. 

Напомним, 9 сентября 2018 года Александр Усс победил на выборах губернатора 
Красноярского края, набрав 60,19 % голосов избирателей при явке 28,94 %. 21 сентября 2018 
года он вступил в должность главы региона в возрасте 63 лет. 

В этом году Александру Уссу исполнилось 68 лет. Срок полномочий губернатора 
закончится в сентябре 2023 года. Тогда же, в единый день голосования, пройдут выборы 
нового главы Красноярского края. 

newslab 
 

Для начинающих предпринимателей Красноярского края открыли доступ к дешевым 
деньгам 

Предприниматели Красноярского края, отработавшие не менее полугода, смогут 
получить до 5 млн рублей на развитие своего бизнеса. Подобное «коробочное» решение 
разработали в Енисейском объединенном банке совместно с краевым агентством развития 
малого и среднего предпринимательства и региональной сетью центров «Мой бизнес». 

Начинающий предприниматель сталкивается с массой новых вопросов, в том числе с 
поиском дополнительных средств. Банк финансирует предпринимателей, поручителем 
выступает центр „Мой бизнес“. Заявка рассматривается в течение суток», — рассказал 
руководитель дирекции корпоративного бизнеса Енисейского объединенного банка Анастасия 
Нехтий. 

Деньги на пополнение оборотных средств будут выдаваться максимум на два года, а на 
иные цели (приобретение коммерческой недвижимости, транспортных средств, 
оборудования) — на три. 

Ставка по этому кредитному продукту составит 16%. Плюс еще минимум 0,5% за 
поручительство региональной гарантийной организации (входит в состав центра «Мой 
бизнес»), которое является обязательным для этого вида займов. При этом банк сам будет 
обращаться в РГО с соответствующим запросом. 

Подробнее об условиях можно узнать в банке по телефону 8-800-2009-700. 
ДК 

 
5. СМИ о России 

 
Кремль: удары наносятся по объектам Украины с военным потенциалом 

Пресс-секретарь российского президента во время общения с журналистами объяснил, 
что Вооруженные силы России наносят ракетные удары только по тем объектам 
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инфраструктуры Украины, которые имеют прямое или косвенное отношение к военному 
потенциалу киевского режима. 

Дмитрий Песков также отметил, что отсутствие света и тепла во многих районах Украины 
– это последствия действий киевских властей, в том числе отказывающихся от переговоров, 
передает "Интерфакс". 

По его словам, это – последствия "нежелания украинской стороны решать проблему, 
выходить на переговоры, ее действия по отказу от согласованных пониманий текста и так 
далее". 

"Об этом тоже нужно говорить", – сказал представитель Кремля. 
На Украине 17 ноября вновь звучала воздушная тревога, сообщалось о взрывах в 

нескольких областях страны. Украинский премьер Денис Шмыгаль сообщил, что ракетные 
удары были нанесены по объектам газодобычи и промпредприятиям. 

Вести 
 

Россия замкнула десятку самых развитых стран по цифре 
Россия вошла в десятку самых развитых стран по уровню цифровых государственных 

сервисов. Такой рейтинг ежегодно составляет Всемирный банк. Если еще 2 года назад, в 
2020-м, наша страна была в списке стран с рейтингом B, то сейчас – в первой десятке 
государств с самым высоким рейтингом А. За счет чего России удалось так быстро улучшить 
результат и как это отражается на цифровых удобствах нашей повседневной жизни? 

Всемирный банк составляет так называемый индекс зрелости государственных 
информационных технологий. Всего в рейтинге 198 стран, рейтинга А удостоились 68 стран. 
И Россия на очень высокой 10 позиции. 

Посмотрим, кто впереди нас: Южная Корея (0,991 балла), Бразилия (0,975), Саудовская 
Аравия (0,971), ОАЭ (0,961), Эстония (0,956), Франция (0,945 балла), Индия (0,94), Литва 
(0,918) Монголия (0,907). У России 0,897 балла. 

Индекс состоит из четырех частей – базовые госсистемы, предоставление госуслуг, 
вовлеченность граждан в цифровую среду, институты. В первую очередь, конечно, Россия 
представила свои самые крупные и успешные цифровые продукты: Портал Госуслуг, 
цифровые налоги, ЕМИАС – Единую медицинскую информационную систему. 

"Где-то лет 7 назад мы стремительно побежали в этом направлении, – вспоминает 
спецпредставитель российского президента по цифровизации Дмитрий Песков. – На тот 
момент мы сильно отставали. Сегодня любой человек, который пробовал пользоваться 
государственными услугами и другими цифровыми сервисами в России и в других странах 
мира, знает, что в России это быстрее удобнее и надежнее. Поэтому этот результат 
абсолютно естественный". 

Неделю назад количество подтвержденных личных кабинетов на Госусуслугах 
превысило 100 миллионов. То есть точно пользуются порталом каждые двое из трех россиян. 
Чаще всего заходят проверить штрафы, налоги и пенсионные накопления, оформить 
загранпаспорт или заменить российский паспорт, получить права, зарегистрировать 
автомобиль, оформить ребенка в детский сад и записаться ко врачу. Робот Макс поможет не 
заблудиться и быстро найдет нужное. 

"Для автолюбителей запущен цифровой европротокол. Можно оформить ДТП, не 
вызывая сотрудника ГИБДД, ПТС и водительское удостоверение можно предъявить из 
мобильного приложения. Для семей с детьми это самые разные сервисы, это самые разные 
пособия, льготы. Можно зарегистрировать родившегося ребенка, не выходя из роддома. В 
ближайшие дни запустится новый сервис, когда можно будет прописать ребенка, не выходя 
из дома", – перечисляет все виды предоставляемых дистанционно услуг замминистра 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Дмитрий Огуряев. 

Что нового появилось именно в этом году? За счет чего Россия получила высокий 
рейтинг именно сейчас? 

Важные цифровые новшества касаются здоровья. Это электронная медкарта, 
больничные, вызов скорой. 
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"У нас все детские поликлиники перестали вообще работать с бумагой. Все 
детские поликлиники перешли на работу исключительно с цифровыми документами, – 
рассказывает замруководителя Департамента информационных технологий правительства 
Москвы Владимир Макаров. –Отрабатывая вызов, бригада скорой медицинской помощи на 
планшете видит краткое содержание всей истории болезни пациента, в том числе то, что он в 
настоящий момент принимает, какие лекарственные препараты, что в анализе, какие болезни 
перенес, есть ли какие-то аллергии. То же самое происходит в стационаре. Любой стационар 
при госпитализации пациента имеет возможность посмотреть электронную карту. Заболевает 
ребенок – школа об этом узнает у нас автоматически. Ребенка выписывают – никакая 
справка, 95-я форма уже не печатается". 

Взрослые также могут закрыть больничный дистанционно. Флагман в цифре – Москва, за 
которой постепенно подтягиваются и регионы. 

Вести 
 

ФСБ расширила условия для признания иноагентом 
Тренировочные стрельбы мобилизованных с Центрального военного округа на полигоне 

Еланский. Свердловская область, военная техника, военные, рсзо град, армия россии, 
реактивная система залпового огня, реактивная артиллерия 

Информация в сфере военной и военно-технической деятельности России попала 
в новый расширенный список сведений ФСБ, не относящихся к государственной тайне, 
за передачу которых можно быть признанным иноагентом. Это связано с тем, что эти 
сведения могут быть использованы против безопасности РФ. Соответствующий документ 
опубликован на официальном интернет-портале правовой информации. 

«Новый расширенный список сведений ФСБ состоит из 60 пунктов. В него, в частности, 
включены пункты, касающиеся сведений об оценке и прогнозах развития военно-
политической, стратегической обстановки, планировании и осуществлении мероприятий 
по гражданской и территориальной обороне, дислокации, назначении, эксплуатации 
и защищенности объектов войск, воинских формирований и органов», — говорится в тексте 
документа. 

URA.RU 
 

Демографы предсказали, какие страны обгонят Россию по населению через 30 лет 
Замдиректора Института демографических исследований РАН, кандидат экономических 

наук Вадим Безвербный и директор Института демографии НИУ ВШЭ Михаил Денисенко 
в разговоре с РБК допустили, что Россия выйдет из топ-10 стран по численности населения 
в мире к 2050 году. 

Безвербный полагает, что население России может сократиться до 110–120 млн 
человек, если демографическая политика не изменится. В противном случае — страна 
окажется, по его мнению, через 30–40 лет в середине демографического рейтинга. 

В свою очередь Денисенко предположил, что к 2050 году первую десятку стран 
по населению будут составлять Индия, КНР, США, Нигерия, Пакистан, Индонезия, Бразилия, 
Бангладеш, Конго и Эфиопия. Таким образом, два последних государства вытеснят из списка 
Россию и Мексику. 

Денисенко допустил, что Индия уже к 2030 году обгонит КНР по числу жителей. 
Безвербный, между тем, спрогнозировал, что в Китае через 50 лет из-за старения населения 
будет проживать уже меньше 1 млрд человек. 

15 ноября пресс-служба Организации Объединенных Наций, ссылаясь на подсчеты 
всемирной организации, заявила, что число людей на Земле достигло 8 млрд. 

«Газета» 
 

Зарплата хорошая, но...Почему мы не можем догнать и перегнать Черногорию 
В советские времена в ходу была шутка: «Зарплата у нас хорошая, вот только 

маленькая». С переходом на рыночную экономику среднероссийская зарплата начала быстро 
расти: с 56,4 доллара в месяц в 1999-м до 915 долларов в 2013-м. А потом стала падать: 
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к 2021 году почти вдвое — до 527 «зеленых» в месяц. Зато выросла стоимость жизни: 
за 2013-2021 годы накопленная инфляция превысила 64,81% — то есть российский рубль 
фактически похудел почти на две трети, а с ним и наши зарплаты. 

И вот на днях президент Владимир Путин поручил правительству разработать 
предложения по ускоренному росту МРОТ — минимального размера оплаты труда. Чтобы 
даже самых маленьких заработков хватало не только на еду. Министр труда Антон Котяков 
уточнил: «Целевой ориентир превышения МРОТ над прожиточным минимумом — более 
30%». Но тут же оговорился, что в 2023 году МРОТ вырастет на 16,9%, а прожиточный 
минимум — на 13,6%. То есть минимальный заработок превысит официальную цену 
российской жизни лишь на 12%, или на пару тысяч рублей. 

Между тем в одной из самых бедных европейских стран — Черногории минимальную 
зарплату в прошлом году повысили почти вдвое: с 250 до 450 евро в месяц 
(в первоначальном законопроекте значилось 650 евро, но парламент на такое 
не расщедрился). Работодатель, заплативший работнику меньше, становится преступником. 
Кроме того, в стране отменили подоходный налог с бедняков (на зарплату до 700 евро 
в месяц), зато ввели прогрессивное налогообложение зарплат размером свыше 1000 евро 
в месяц. 

Одновременно МРОТ подняли в Казахстане — на 41%, в Узбекистане — на 21%, 
в Азербайджане — на 16,3%, в Литве — на 13,8%. Кстати, в этой постсоветской 
прибалтийской республике, не имеющей полезных ископаемых, МРОТ нынче составляет 730 
евро в месяц — то есть их минималка на четверть выше среднероссийской средней 
зарплаты. А средняя литовская зарплата в 2022 году составляет 1666,9 евро в месяц 
(до уплаты налогов). Правда, пос-ле их уплаты получателю средней литовской зарплаты 
остается 1051,6 евро — налоги там высокие. Но МРОТ (а вместе с ним любая официальная 
зарплата) растет ежегодно: за 2017-2022 годы минимум вырос на 350 евро. Для работодателя 
это постоянная головная боль: не успел повысить ставки персоналу, как готовься к новой 
индексации через год. Но эта система, перенятая у Западной Европы, заставляет 
предпринимателя крутиться — повышать производительность, эффективность бизнеса, 
заботиться о переоснащении производства, росте квалификации персонала. 

Они и крутятся. Результат: ежегодный рост ВВП в Литве превышает 4% (в России вдвое 
меньше). Среди работающих литовцев за чертой абсолютной бедности находится 1%, среди 
пенсионеров по старости — 2,2%. Зато миллиардеров там нет совсем, а зарплата депутата 
литовского Сейма после уплаты налогов не превышает 3 тысяч евро (зарплата депутата 
Госдумы РФ — 400 тысяч рублей, по нынешнему курсу — 6600 евро). 

Теперь сравним ту же Литву с Астраханской областью — тоже приморским регионом, 
в нынешнем году потерявшим статус области-миллионера, а по площади (44,1 кв. км) всего 
в полтора раза меньше Литвы. Здесь экономика базируется на углеводородной, 
машиностроительной и энергетической отраслях, включая самое большое в Европе 
газоконденсатное месторождение, а также на судостроении и рыбном промысле. Впечатляет? 
Но в российском рейтинге по уровню зарплат Астрахань занимает 70-е место. Средняя 
зарплата — 51,7 тысячи рублей, а медианная (без учета самых высоких и самых низких 
зарплат) — 27,1 тысячи, модальная (самая массовая) — 25 тысяч рублей. Отсюда кадровый 
голод, свыше 90% предпринимателей не могут укомплектовать штаты сварщиками, токарями, 
слесарями. В рекламе Астраханского тепловозоремонтного завода, в недавнем прошлом 
одного из ведущих предприятий с численностью 3 тысячи человек, значатся такие 
предложения: шлифовщик 4-го разряда — 25 тысяч рублей, электромонтер 6-го разряда — 
35 тысяч, формовщик — 45-50 тысяч, газорезчик 4-5-го разряда — 25 тысяч, стропальщик 3-го 
разряда — 28 тысяч, электросварщик 5-6-го разряда — 18 тысяч рублей... 

Неудивительно, что Астраханская область возглавила список регионов Южного 
федерального округа по оттоку населения, хотя у соседей в Краснодарском крае, Ростовской 
области, Адыгее фиксируется прирост. А у астраханцев в ходу шутка про последнего жителя 
города, который должен будет перед посадкой в самолет выключить свет в аэропорту... 
Уезжает из региона самое работоспособное, образованное и молодое население. Люди 
перебираются в Москву и Санкт-Петербург, в Краснодарский и Ставропольский края, 
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Ростовскую и Волгоградскую области. Становятся востребованными Нижний 
Новгород и Калининградская область. В списке наиболее благоприятных регионов появляется 
и Татарстан. 

Власти в Астрахани уповают на Стратегию социально-экономического развития области, 
по которой миграционную убыль планируется сократить к 2035 году, после чего выйти в плюс 
по приросту населения. То есть реализация мастер-плана рассчитана минимум 
на десятилетку. Хотя в документе вполне внятно записано: причины миграционного оттока 
кроются прежде всего в низких зарплатах. А люди, как известно, хотят не когда-нибудь, а уже 
сегодня жить достойно и комфортно. И не только в Астрахани. 

Естественный вопрос: а кто в нашей стране должен сегодня в первую очередь 
заниматься проблемами бессовестно низкой зарплаты трудящихся, бить в колокола? 
Казалось бы, ответ очевиден: профсоюзы как представители и выразители интересов 83,2 
млн трудоспособного населения России (данные Росстата). Еще 11 лет назад 
на многолюдной пресс-конференции председатель Федерации независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков заявил: «Минимальная зарплата в России должна быть определена 
в районе 12-14 тысяч рублей, а средняя — на уровне развитых европейских стран, то есть 3-
3,5 тысячи евро». К этому глава ФНПР добавил и еще несколько очень правильных слов: 
«Реальная цена труда в России растет, а заработная плата нет. Разговоры 
предпринимателей о низкой производительности труда считаю неуместными, поскольку 
производительность труда в первую очередь зависит от вкладываемых средств в новейшие 
технологии». 

И что же? Первая часть пожелания бессменного с советских времен профсоюзного 
лидера выполнена лишь в 2020 году, когда покупательная способность российского МРОТ 
усохла ниже пособия по безработице в подавляющем большинстве стран Европы и Азии. 
О второй цифре никто даже не вспоминает, включая и профсоюзы. В результате численность 
ФНПР, крупнейшего осколка развалившегося вместе с СССР профсоюзного объединения 
страны, снизилась с 23,5 млн человек до 19 млн. И это еще терпимый результат. Ведь опросы 
нынешнего года свидетельствуют: половина респондентов считают размер оплаты своего 
труда недопустимо низким, в течение года не повышали зарплату 34% работникам, 33% 
не оплачивают переработки, каждому третьему не нравится изношенная инфраструктура 
и старое оборудование, каждому четвертому — низкий уровень охраны труда и риски для 
здоровья. 

Пожаловаться некому и некуда. А потому 69% респондентов в течение 2022 года 
планировали уволиться, но большинство не сделали этого лишь потому, что «везде 
одинаково». В общем, народ безмолвствует. Как и профсоюзы на заседаниях Трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых отношений. 

Несколько лет назад в ходе борьбы с теневыми зарплатами и уходом от налогов власть 
вынудила некоторых предпринимателей, совсем бессовестно обирающих работников, 
поднять зарплаты до хотя бы до среднеотраслевых уровней. Нынче эта практика тоже 
забыта, хотя в стране начинал работать иностранный бизнес, который устанавливал 
российскому персоналу почти западные ставки, подавая пример местным конкурентам. И эти 
уровни оплаты труда могли стать новыми ориентирами для Трехсторонней комиссии. 
Но не стали. И теперь нам остается лишь завидовать. 

Например, Германии, где один из крупнейших профсоюзов страны организовал 
забастовку сотрудников 80 компаний. Рабочие вышли на митинг протеста с красными 
флагами и плакатами с надписью «8 процентов» — такую прибавку к зарплате они требуют. 
Федеральное правительство пока предложило им только единовременную выплату 
в 3 тысячи евро. Профсоюзы отказались. 

В Бельгии Всеобщая федерация труда провела всеобщую однодневную забастовку, 
цель которой — добиться роста зарплат и снижения счетов за энергию. Хотя средняя 
зарплата там составляет для квалифицированных специалистов около 3 тысяч евро (то, что 
предлагал когда-то Михаил Шмаков). 

Однако в России о такой форме трудовых споров, как забастовка, не слыхали уже лет 
20... Хотя в мировом рейтинге оплаты труда наша страна стоит на 66-м месте, и в маленькой 
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Черногории год назад минимальный размер оплаты труда втрое превышал российский 
МРОТ (сегодня превышает лишь в полтора раза из-за падения курсовой разницы). Так что 
не будем вспоминать средние немецкие, японские или американские зарплаты, 
превышающие российские в 6-10 раз. Но догоним ли мы когда-нибудь Черногорию? 

А в это время… 
В Китае обнародованы данные о росте средней заработной платы трудящихся 

за последние 10 лет. Согласно государственной статистике, среднегодовая зарплата 
служащих, а также занятых в нечастном секторе в городских районах и поселках городского 
типа по всей стране увеличилась с 46 769 юаней (7078 долларов) в 2012-м до 97 379 юаней 
(14 737 долларов) в 2020-м. За тот же период среднегодовая зарплата сотрудников частного 
сектора выросла на 28 975 юаней (4377 долларов). 

Помимо этого, значительно повысилась квалификация персонала в Китае. В стране 
нынче насчитывается более 200 млн работников с профессиональными навыками, более 
50 млн из них выросли в высококвалифицированных специалистов. Все просто: каждый шаг 
в профессиональном мастерстве поощряется юанем. 

«Труд» 
 

6. Разное 
 

Сейчас особенно важна информационная гигиена 
Современный человек живет в условиях одновременного переизбытка и дефицита 

информации. Человеку постоянно сообщают все мировые новости обо всех экономических 
кризисах, террористических актах, стихийных бедствиях, эпидемиях, забастовках и прочих 
проблемах, обо всех движениях на фронтах всех войн, а также о научных открытиях и 
технологических новшествах, не забывая, однако, и про тайны монархических дворов, 
интриги политиков, закулисную жизнь актеров, певцов и звезд спорта. 

Кажется, человека идеально готовят к принятию решений на посту Генерального 
секретаря ООН, лидера Китая, главы ВОЗ и Олимпийского комитета, руководителя одного из 
15 Генштабов самых больших армий мира, а также члена жюри Нобелевской премии. Но 
человек работает, как правило, учителем в средней школе, водителем автобуса или 
индивидуальным предпринимателем – арендатором торговой точки. И что ему делать с 
сотней «папочек» конфиденциальной информации обо всем на свете, которые с утра до 
вечера услужливо подсовывают ему «референты» из медиасферы, совершенно не понимает. 
Чаще всего он просто переживает, злится, иногда (очень редко) радуется, но никогда ни на 
что не может повлиять, ничего не может исправить и не способен даже ни в чем 
поучаствовать. Это переизбыток общей информации. 

Например, индивидуальный предприниматель может найти очень глубокий прогноз о 
том, почему и как скоро Европа замерзнет без газа, в Нигерии произойдет переворот, а Китай 
введет войска на Тайвань (но это не точно). Вместе с тем человек зачастую не может найти 
конкретной информации, которая нужна именно ему, здесь и сейчас. Тот же индивидуальный 
предприниматель будет часами обрывать телефоны, пытаясь узнать, кто ответственен за 
починку электропроводки в торговом центре, где он арендует точку, ему неизвестно, повысят 
ли арендную плату в следующем квартале, а еще будет ли спрос на глиняные свистульки. 
Все это смешно, ха-ха, но нет, не смешно, потому что от этого зависит его личное 
планирование и его жизнь. А от Нигерии, конечно, тоже зависит, потому что эффект бабочки и 
все такое, но все же не так сильно. Это дефицит конкретной информации. 

Приведу пример. Курсы валют. Каждый из нас может найти тонны литературы о том, как 
и почему колеблются курсы, чем был вызван тот или иной финансовый кризис, а также 
увидеть графики и прогнозы. Очень много информации. Но когда мы задаем простой вопрос: 
так что делать? Доллар покупать или продавать? В декабре доллар будет, как сейчас, около 
60? Или поднимется до 70? Или опустится до 50? Точного ответа на этот вопрос ни у кого нет. 
Конечно, мы как патриоты посоветуем свои сбережения хранить в рублях, потому что тратить 
все равно в рублях, но мы не можем дать гарантии, что рубль не смягчится вниз. Или если 
кто-то все же сдуру решил держать сэкономленные с зарплаты деньги в иностранной валюте, 
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мы не можем сказать: купить ли ему сто евро или сто долларов? Вроде бы, согласно куче 
аналитических статей, Америка закабалила Европу и уничтожила европейскую экономику, так 
что доллар должен расти, а евро падать. Но это не точно. 

За годы ковидной истерии я так и не смог получить внятный ответ: мне, диабетику и 
гипертонику, нужно вакцинироваться? Или опасно? Тонны сведений о пандемии, статистика 
заболевших, умерших – все есть. А мне что делать? Неизвестно. 

А вот еще один, гораздо более интересный пример. Биржа и курсы акций. На бирже 
можно играть, «инвестировать», покупая и продавая акции. Для того чтобы понять, акции 
каких компаний будут расти в цене, а какие дешеветь, нужно изучать статистику, аналитику, 
графики и прогнозы по развитию отраслей мирового хозяйства. И тогда, может быть, ты 
угадаешь и выиграешь. Знаний о мировой экономике очень много, миллиарды томов, сайтов, 
статей и прочего. Есть миллионы обучающих курсов, платных и бесплатных, о том, как 
инвестировать. Учись, познавай. И тебе повезет. Но это не точно. 

В то же самое время зять топ-менеджера рейтингового агентства, по совместительству 
брокер, получает эсэмэску о том, что завтра рейтинг такой-то компании существенно повысят, 
следовательно, акции ее взлетят, скупает акции по дешевке, на следующий день продает 
очень дорого, выходит в кэш и делится с тестем. Потом он еще и книгу напишет о том, как он 
с помощью своих гениальных аналитических способностей предугадал рост цен на вот эти 
акции, и откроет школу и будет за деньги обучать дурачков и дурочек, которые верят в 
свободу знаний и информации. О чудесной эсэмэске он никому не расскажет. 

Это называется инсайдерская информация. Такая информация не свободна. Она очень 
закрыта. И на самом деле почти никто не может ее получить. Но только она и важна. Только 
она и решает. А значительная часть информации, доступной в открытых источниках, – это 
мусор. И очень часто не просто мусор, а намеренная дезинформация. Обман. Не только 
война, но и экономика, и политика в «информационном обществе» часто основана на обмане. 
Не обманешь – не продашь. Поэтому человек, чтобы выжить в информационных джунглях, 
должен обучиться правилам информационной гигиены. Во-первых, отделять правду ото лжи. 
Понимать, что информация, идущая от врагов, – всегда ложь. Сведения, сообщаемые твоими 
соперниками и конкурентами, – попытка сбить тебя с толку. Независимых источников не 
бывает. Мы можем доверять только проверенным источникам и только своим, родне, в узком 
и широком смысле. Например, всё, что рассказывает западная пропагандистская машина о 
себе, о нас, о мире, о здоровье, о планете, о котиках, о енотах, о Луне и Марсе, о вакцинах и 
эпидемиях, – ложь. Тем более абсолютная ложь, ложь в квадрате – всё, что они сообщают о 
специальной военной операции. Западная пропагандистская машина не заинтересована в 
том, чтобы давать нам правильное знание, которое мы могли бы использовать (как эсэмэску 
от тестя). Инсайдерскую информацию она сохраняет для себя и для своих. А нас кормят либо 
мусором, либо дезинформацией. 

Во-вторых, надо соблюдать правильный баланс в «информационном питании» между 
«углеводами» общей информации и «белками» конкретного знания. Общая политическая, 
военная, экономическая информация в каком-то количестве, конечно, нужна: чтобы понимать, 
что происходит в стране и в мире; чтобы определиться, на чьей ты стороне, кто свои, а кто 
чужие; чтобы быть социализированным индивидом и видеть контуры современности. Но 
гораздо больше нужно очень конкретных и индивидуальных знаний: как заботиться о своем 
здоровье, как воспитывать и обучать детей, как строить отношения с близкими и далекими 
людьми, как улучшить свой бизнес и свою работу. Даже в военном и политическом плане. 
Интересно, конечно, о чем Байден говорил с Эрдоганом (или не говорил?), но лично для меня 
важнее знать, где в моем районе бомбоубежище. Планы Генштаба нам не раскроют, но при 
желании можно пройти курсы начальной военной подготовки (не дожидаясь мобилизации) и 
первой медицинской помощи. 

В-третьих, для сохранения психического здоровья важно не забывать о формуле 
«информация – реакция». Информация нужна нам не просто так, не ради себя самой. 
Сведения о реальности нужны нам для того, чтобы: а) принять правильное решение, и б) 
совершить правильное действие. Такими нас сделала эволюция. Если мы нарушаем 
формулу, то у нас всё внутри ломается. В современном цифровом информационном мире мы 
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получаем очень много мусорной информации, которую мы никак не можем применить в 
жизни, на которую мы не можем отреагировать никаким решением и никаким действием. 
Такая информация, подобно неистраченным калориям, откладывается в психических 
структурах как «жир» и создает наркотическую зависимость от новых, новых, новых доз 
информации. Мы просто на игле, на крючке, мы потребляем мусорную информацию как 
мусорную еду, все больше и больше, мы толстеем и становимся все более и более грузными, 
неповоротливыми и неспособными на реакцию, на решения, на действия. 

Поэтому в выборе информации нужно абсолютный приоритет отдавать тем знаниям, 
которые мы можем применить в принятии решений и совершении поступков. Это знание – 
очень редкое и труднодоступное! В отличие от мусора бесполезной информации. Но его надо 
искать, находить и использовать. И к получаемой общей информации нужно подходить с 
активных позиций, чтобы не стать заложником информационного террора и жертвой 
информационной войны. 

Например, мы знаем, что идет СВО, что жители прифронтовых территорий нуждаются в 
помощи. Что мы делаем? Мы жертвуем средства, вещи, собираем, отправляем гуманитарные 
грузы, сами идем и едем волонтерами в свой отпуск в Донбасс вместо Турции. Это нужно не 
только жителям Донбасса, это нужно нам самим, чтобы сохранить в целости свои 
психические структуры. Человек, который поступает так, формирует активное отношение к 
знанию и к жизни, он не заложник, он не жертва. Информация – реакция, знание – действие – 
вот база морального и психического здоровья. 

Сегодня, прежде чем начать читать бесконечную ленту новостей, задайте себе простой 
гигиенический вопрос: что именно я хочу узнать и зачем? Что я буду с этой информацией 
делать? И может быть тогда надоевший и сто раз обсмеянный школьный чат, где обсуждают 
домашнее задание, форму и питание ваших детей, на минуточку покажется вам важнее. 

Взгляд 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.11.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 60,39 ▲ 0, 04 

EUR 62,57  ▼ 0, 10 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


